
Zur	  Finanzaktion	  Lausitz	  -‐	  eine	  persönliche	  Auswertung:	  
	  
Es	  gab	  viel	  Zustimmung	  zur	  Finanzaktion	  und	  sie	  wurde	  ein	  vollen	  „Erfolg“	  bei	  den	  Gemeinde,	  die	  
mitgemacht	  haben.	  Mancherlei	  Kritik	  hat	  uns	  auch	  erreicht,	  z.T.	  kleinlich	  und	  verletzend	  vorgetragen,	  
wie	  das	  so	  geht	  in	  der	  Kirche.	  
	  
Darum:	  	  

1.) Unsere	  Aktion	  passte	  mehr	  oder	  weniger	  in	  unseren	  Gemeinden.	  An	  anderen	  Stellen	  können	  
unsere	  Vorlagen	  nur	  eine	  Anregung	  darstellen,	  damit	  es	  Gemeinden	  und	  Bezirke	  selbst	  
besser	  machen.	  Besonders	  die	  unterschiedlich	  darzustellenden	  Zahlen:	  was	  kostet	  eine	  
Pfarrstelle	  in	  der	  SELK	  brutto,	  netto,	  was	  heißt	  dann	  brutto	  und	  netto?	  und	  die	  
Beitragstabellen	  der	  Gemeinden	  und	  was	  erreicht	  man	  mit	  solchen	  Vorgaben?	  sind	  deutlich	  
angefragt	  und	  hin-‐	  und	  herberechnet	  worden.	  	  

2.) Auch	  wir	  haben	  von	  Cottbus,	  Pastor	  Hinrich	  Müller	  gelernt.	  Sein	  Prinzip	  (vier	  Briefe	  und	  nicht	  
einer	  und	  nachfragen),	  seine	  Daten	  und	  Überlegungen	  stehen	  im	  Hintergrund	  unserer	  Briefe	  
aus	  dem	  Bezirk.	  Eigentlich	  haben	  nur	  vier	  Gemeinden	  das	  Prinzip	  so	  übernommen.	  Die	  
anderen	  vier	  haben	  selbst	  einen	  oder	  mehrere	  Brief(e)	  verfasst.	  

3.) Die	  entscheidende	  Schlüsselstellung	  bei	  der	  Finanzaktion	  haben	  die	  Pfarrer,	  die	  einsehen	  
(theologisch	  und	  sachlich)	  und	  einwilligen	  müssen,	  dass	  jemand	  -‐	  meistens	  sie	  selbst	  -‐	  jedes	  
beitragspflichtige	  Gemeindeglied	  auf	  seine	  finanzielle	  Beteiligung	  am	  gemeindehaushalt	  hin	  
freundlich	  anspricht	  und	  nachfragt	  und	  dabei	  tatsächlich	  auf	  ein	  Ergebnis	  aus	  ist.	  Hier	  stößt	  
man	  -‐	  auch	  bei	  den	  Reaktionen	  aus	  den	  Gemeinden	  der	  Gesamtkirche	  -‐	  auf	  zahlreiche	  
persönliche	  Ängste	  (etwa	  die	  nach	  einem	  Rückgang	  der	  statistischen	  Angaben	  der	  
Gliederzahlen	  der	  Gemeinde),	  theologische	  verbrämte	  Unkenntnis	  von	  
Kommunikationsvorgängen	  (man	  dürfe	  z.B.	  mit	  Beitragsrestanten	  allerhöchsten	  am	  Ende	  
eines	  längeren	  Besuchsdienstprozesses	  über	  deren	  Beitrag	  reden,	  wobei	  der	  Besuchsdienst	  
allerdings	  unmöglich	  zu	  leisten	  sei)	  und	  kindlicher	  Überzeugungen	  (z.B.	  der,	  dass	  man	  
Defizite	  in	  den	  laufenden	  Ausgaben	  dauerhaft	  aus	  Rücklagen	  ausgleichen	  könne).	  	  

4.) Dennoch	  hat	  sich	  das	  Beitragsaufkommen	  auch	  in	  den	  Gemeinden,	  die	  es	  anders	  gemacht	  
haben,	  durch	  die	  Aktion	  steigern	  lassen.	  

5.) Die	  Erfahrungen	  aus	  den	  Gemeinde	  im	  Blick	  auf	  die	  Gespräche	  mit	  den	  Gemeindegliedern	  
(oft	  Telefonate)	  sind	  ausschließlich	  positiv,	  selbst	  wenn	  sich	  der	  eine	  oder	  andere	  Fall	  nicht	  
vermeiden	  ließ,	  wo	  Leute	  erstaunt	  fragten:	  „Ich	  bin	  bei	  Ihnen	  noch	  als	  Gemeindeglied	  
registriert?“	  Die	  Angst,	  man	  könnte	  mit	  einer	  freundlichen	  und	  persönlichen	  Frage	  nach	  dem	  
Kirchenbeitrag	  jemandem	  zu	  nahe	  treten,	  ist	  nach	  unseren	  Erfahrungen	  eindeutig	  
unbegründet.	  

6.) Auch	  die	  Angst,	  man	  muss	  sich,	  wenn	  der	  Brief	  den	  Empfänger	  erreicht	  hat	  und	  die	  
Gemeindeglieder	  ihn	  gelesen	  haben,	  für	  jedes	  Telefonat	  viel	  Zeit	  nehmen,	  stimmt	  so	  nicht.	  
Wenn	  das	  Gespräch	  mehr	  Zeit	  braucht,	  dann	  dort,	  wo	  man	  auf	  „Sonstiges“	  kommt,	  wobei	  
sich	  zeigt,	  dass	  die	  Gemeindeglieder	  mehr	  oder	  weniger	  auf	  den	  Anruf	  gewartet	  haben	  und	  
dann	  vorbringen,	  was	  sie	  immer	  schon	  einmal	  sagen	  wollten.	  Und	  das	  ist	  gut	  so.	  

7.) Persönlich	  schätze	  ich,	  dass	  ich	  für	  die	  Gemeinde	  Weigersdorf	  (270	  Gemeindeglieder,	  davon	  
190	  in	  beitragspflichtigen	  Familie	  /	  Verhältnissen)	  zweieinhalb	  volle	  Wochen	  Arbeitszeit	  für	  
gebraucht	  habe.	  Dann	  hatte	  ich	  Vierfünftel	  der	  Gespräche	  geführt.	  Der	  Rest	  blieb	  
umzugsbedingt	  liegen.	  Dafür	  hat	  die	  Gemeinde	  eine	  Beitragssteigerung	  von	  7	  T€	  auf	  60	  T€	  
pro	  Jahr	  geschafft	  und	  drei	  neue	  junge,	  gut	  verdienende	  Gemeindeglieder	  gewonnen,	  die	  
durch	  die	  Finanzaktion	  aus	  dem	  Freundeskreis	  in	  die	  Gemeinde	  gerückt	  sind.	  8	  allseitige	  
Restanten	  sind	  ausgetreten	  /	  überwiesen	  worden.	  Ein	  Gespräch	  war	  leise	  cholerisch	  und	  
grenzwertig,	  alle	  anderen	  gut	  bis	  sehr	  gut,	  besonders	  die	  mit	  den	  Gemeindegliedern,	  denen	  
der	  Pastor	  mal	  dankte	  für	  ihr	  Engagement.	  

	  
	  
	  


